

Movilización Por el Mundo que Queremos:

Un Plan de Acción de Cinco Puntos para la Cumbre de los Objetivos del Milenio,
Setiembre 2010



Introducción

En los albores del nuevo milenio, los 192 Estados miembros que integran las Naciones Unidas acordaron Ocho Objetivos Claves para erradicar la pobreza, y se autoimpusieron un plazo hasta el 2015 para alcanzar esas metas. Fue un momento sin precedentes, ya que fue la primera vez que se alcanzó un acuerdo global para erradicar la pobreza a través de una acción colaborativa multilateral, con metas e indicadores específicos.

Para muchos de nosotros y de nosotras, estos Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM) se convirtieron en el centro de nuestro trabajo y de nuestras campañas. Nos han ayudado a crear opinión pública y voluntad política para la acción para erradicar la pobreza y la desigualdad. En muchos casos, hemos comprobado que se lograron cambios reales y significativos. Han sido avances en el acceso a la educación, en especial la educación primaria, así como en la salud, en la prevención de enfermedades como la tuberculosis, y en la reducción de la mortalidad infantil.

Sin embargo, persisten importantes brechas. Muchos países donantes no han cumplido con sus compromisos de ayuda, muchos países en desarrollo no han logrado sus metas, y la falta de priorización en la exclusión social, discriminación y derechos humanos, ha aminorado el avance de los ODM en muchas partes del mundo. Y por cierto, muchos han criticado a los ODM por concentrarse demasiado en el financiamiento de la ayuda al desarrollo.

Además, las repercusiones de la crisis mundial financiera y económica, así como la crisis alimentaria, la feminización de la pobreza y los efectos evidentes del cambio climático, han atrasado el calendario de cumplimiento de los ODM. Solamente en el año 2009, se estima que más de 90 millones de personas, principalmente mujeres y niñas, han sido empujadas a la pobreza como resultado de estas crisis.

Al tiempo que se ha avanzado en los dos tercios del tiempo hacia la fecha tope para el logro de los ODM, el Secretario General de las Naciones Unidas ha convocado una reunión de alto nivel, como parte del 65º Período de Sesiones de la Asamblea General, del 20 al 23 de setiembre en las Naciones Unidas en Nueva York.

Esta reunión representa una oportunidad única para los grupos que han estado trabajando en la agenda de los ODM desde el comienzo del proceso, para revitalizarlo, no solamente para encaminar otra vez los metas, sino para abordar las significativas brechas que existen, como la falta de priorización en la exclusión social, la discriminación y los derechos humanos, y la falta de rendición de cuentas o de mecanismos legales obligatorios.

Debemos trabajar para asegurar que esta histórica reunión cumbre abra el camino para un decisivo plan que acelere la lucha contra la pobreza en el próximo y final período del 2010 al 2015, y que el marco de los ODM sea analizado de forma de reflejar de forma más integral la agenda de los derechos humanos, y las vinculaciones con preocupaciones como la justicia social, la igualdad de género y la gobernanza global.

Por esta razón, para nuestra movilización en torno a los ODM¹, hemos elegido el marco unificador de “El Mundo que Queremos”. Este concepto nos permite demandar los Planes de Avance de los ODM como el resultado de la Cumbre de los ODM del mes de setiembre, y al mismo tiempo nos posibilita definir la amplia y transformadora agenda económica y social que el mundo tan urgentemente necesita, ahora y en el periodo posterior a 2015. Al definir como

organizaciones de la sociedad civil “El Mundo que Queremos”, presentamos una visión más clara de la realidad en la que estamos trabajando y cómo la queremos transformar. La movilización en torno a este concepto implica el trabajo desde abajo hacia arriba, la adopción de prioridades económicas y de desarrollo globales, y la demanda a los líderes para que respeten y sigan nuestras prioridades.

Depende de nosotros y nosotras hacer del año 2010 otro momento sin precedentes. Trabajando juntos podemos encauzar nuevamente los ODM, fortalecer nuestro movimiento popular de demanda de cambio y hacer que los líderes rindan cuentas en torno a las promesas que hicieron.

Lo que sigue es un plan de acción de cinco puntos, con orientaciones de cómo ustedes se pueden involucrar en la movilización y hacer cabildeo en torno al proceso de los ODM los próximos meses. Las áreas de acción son:

- 1. Monitoreo del proceso de Informes sobre los ODM**
- 2. Elaboración de una Declaración local “*El Mundo que Queremos*”**
- 3. Cabildeo para lograr inclusión de representantes de la sociedad civil en las delegaciones gubernamentales**
- 4. Demanda de debates parlamentarios de emergencia sobre los ODM**
- 5. Levántate y Actúa, 17 al 19 de septiembre de 2010**

¹ El concepto marco unificador “El Mundo que Queremos” surgió durante una reunión sobre la estrategia ODM +10 que tuvo lugar en Sudáfrica el 15 y 16 de febrero de 2010. La reunión fue organizada por Amnistía Internacional, CIVICUS, GCAP, Social Watch y el UNMC África, y participaron representantes de varias redes de la sociedad civil.

1. Monitoreo de los informes nacionales e internacionales

Objetivos: Asegurar informes de los ODM objetivos y relevantes, a nivel nacional e internacional, y contribuir a la formulación de un Plan de Avance de los ODM

Camino a la Cumbre, habrá mucha presión, tanto sobre las Naciones Unidas como sobre los Gobiernos, para que presenten un cuadro positivo sobre el progreso de los ODM. Si bien informar sobre historias de éxito es importante, para asegurar un resultado efectivo de la Cumbre, es necesario también destacar las mayores brechas en el Marco de los ODM en términos tanto de contenido (por ejemplo la ausencia del enfoque en los derechos humanos y la justicia), así como del proceso mismo (exceso de atención a las estadísticas, inexistencia de mecanismos para poner en práctica la implementación), y para alertar sobre la falta de avance de muchas de las metas, así como de los crecientes niveles de pobreza y desigualdad como resultado de las crisis financiera, económica, alimentaria y climática.

Las organizaciones de la sociedad civil tienen un papel fundamental a jugar en destacar estos dos temas interrelacionados: las brechas en el marco de los ODM y la grave falta de avance en la mayoría de los ODM.

Se alienta a las organizaciones a involucrarse activamente en el proceso de preparación del informe de los ODM a nivel nacional en el período entre abril y setiembre. Algunas formas de involucramiento:

- Cabildeo hacia el gobierno o las agencias de las Naciones unidas para ser parte del proceso de preparación del Informe Nacional
- Preparación del Informe Alternativo propio (Informe Sombra)

Panorama General Proceso de Informes a la Cumbre MDG+10

a) Informe de Evaluación del Secretario General y Documento Final

El Informe del Secretario General será la base de preparación del documento final, que será discutido en el Plenario de Alto Nivel del mes de setiembre. El informe fue lanzado el 16 de marzo de 2010 y está disponible en este [sitio](#).

ACCIÓN: Más de 120 organizaciones firmaron una carta respondiendo a este informe y subrayando la exigencia de un Plan de Avance de los OMD. La carta está disponible en este [enlace](#).

Se alienta a las organizaciones a que envíen esta carta a sus gobiernos para solicitar una reunión para discutir las demandas incluidas en la carta y las prioridades principales para el documento final.

b) Preparación de los Informes Nacionales

Todos los Estados Miembros deben presentar un informe sobre el avance de los ODM en su país. Los informes a su vez son incorporados al Informe final del Secretario General. Además, el PNUD está apoyando el desarrollo de 30 informes de país en profundidad, con concentración en los logros, brechas, dificultades y lecciones aprendidas.

Estos informes se prepararán en:

- África: Benín, Botswana, Burkina Faso, Burundi, República Centroafricana, Congo, v Democrática del Congo, Etiopía, Ghana, Lesoto, Liberia, Malawi, Mozambique, Senegal, Togo, Rwanda, Swaziland.
- Región Árabe: Egipto, Iraq, Marruecos, Mauritania, PAPP, Siria.
- América Latina: El Salvador, Uruguay, Guyana.
- Otras regiones: Nepal, PNG, Samoa, Ucrania

Acción: Contacta tu oficina del PNUD o la oficina de Gobierno o Ministerio responsable de la preparación del informe para explorar las posibles formas de involucramiento de tu organización.

c) Informes de grupos de trabajo sobre los ODM

Se producirán documentos temáticos sobre cada ODM. El grupo de trabajo es presidido por UNICEF y la vicepresidencia está a cargo de la FAO. Estos documentos representarán insumos para el documento final, así como para las mesas redondas temáticas.

d) Informe Anual sobre los ODM (coordinado por el PNU) e Informe del grupo de trabajo de los ODM sobre el ODM8

Está previsto presentar esta documentación durante la reunión plenaria, por lo que no estará lista hasta principios de setiembre.

e) Mesas redondas durante el Plenario de Alto Nivel

Habrá seis mesas redondas además del Plenario de Alto Nivel, con la participación de 50 Gobiernos en cada uno.

Los temas son: 1) El desafío de la pobreza, el hambre y la igualdad de género; 2) Logro de las metas en salud y educación; 3) Promoción del desarrollo sustentable; 4) Temas y enfoques emergentes; 5) Las necesidades especiales de los grupos más vulnerables, y 6) Ampliación y fortalecimiento de las alianzas.

2. Elaboración de una declaración local “El Mundo que Queremos”

Objetivo: Crear una voz de la sociedad civil dinámica y unificada, que influya en el Plan de Avance de los ODM y defina el curso de acción hacia el 2015 y más allá.

Una declaración (manifiesto) es una herramienta poderosa de cabildeo, que funciona muy bien para expresar las demandas y aspiraciones de la sociedad civil, en particular de los grupos excluidos y marginalizados, que se unen para la discusión de un tema específica y acuerdan prioridades y una agenda y plan de acción para el cambio. Una declaración proporciona una oportunidad para un espectro amplio de grupos de la sociedad civil a nivel local, nacional e internacional, para unirse y crear una plataforma para la negociación colectiva sobre las “prioridades populares” en torno al proceso de evaluación de los ODM.

Las declaraciones son especialmente poderosas en la medida que reflejan las realidades y expectativas de la ciudadanía, que se une para trabajar de forma colectiva en la presentación clara y concisa de demandas y de una agenda de acción para presionar a los gobiernos.

Cada organización o grupo tendrá sus propias definiciones locales sobre las cuales desarrollar la declaración El Mundo que Queremos, con base en sus propias experiencias. A continuación siguen un conjunto de puntos sobre cómo puede encaminarse el proceso, los que de ninguna manera representan un guía prescriptiva, sino que son exclusivamente sugerencias para los grupos.

Guía rápida para preparar una declaración El Mundo que Queremos

1. Proceso de planificación – ¿cuál será el foco o el área temática de la declaración? ¿Quiénes serán los participantes principales?

2. Organización de consultas a nivel local para compartir historias, discutir preocupaciones y definir prioridades. Esto puede hacerse a través de pequeñas reuniones de grupos focales, discusiones en escuelas o universidades, actos de concurrencia masiva, o encuestas y consultas puerta a puerta. Con base en estos elementos, se desarrolla una lista de demandas concretas y concisas.
3. Presentación de estas demandas en una audiencia pública, en la que se escuchen testimonios de personas directamente afectadas por diferentes situaciones que cubra la declaración, e invitación a los y las participantes a que proporcionen análisis y recomendaciones. Trabajo colectivo para preparar durante este evento de un borrador de la declaración.
4. La declaración debe incluir demandas concretas y recomendaciones dirigidas a las autoridades relevantes, exemplificando las formas cómo pueden lograrse los ODM.
5. Llamado a la ciudadanía o las organizaciones a firmar la declaración, invitándoles a unir su voz en el diseño del Plan de Avance de los ODM y de las prioridades de desarrollo futuro.
6. Organización de un evento nacional para presentar la declaración al Gobierno o a la Oficina de las Naciones Unidas en el país.
7. Invitación a los medios de comunicación a acompañar el proceso de desarrollo de la declaración.

La declaración debe ser tan práctica como sea posible y debe incluir demandas específicas y propuestas para los gobiernos, las que conformarán los componentes claves del Plan de Avance de los ODM para los próximos cinco años.

Algunas demandas podrían ser, a modo de ejemplo:

EL MUNDO QUE QUEREMOS es un mundo en el cual:

- Los procesos nacionales de planificación (las políticas públicas, los planes de trabajo y los presupuestos, incluyendo el presupuesto nacional) reflejan los ODM e incluyen medidas para asegurar la participación de la sociedad civil en los procesos de diseño, implementación y monitoreo.
- Las propuestas legislativas de reducción de la pobreza se enfocan en una participación inclusiva de todos los actores, e incorporan metas e informes anuales, y se aprueban como leyes (ver la campaña sobre "Propuestas legislativas para la reducción de la Pobreza, de la Agencia Internacional de Cooperación en Ética [en este sitio](#)).
- Las relaciones transparentes y con alto grado de rendición de cuentas entre los líderes, parlamentos y la sociedad civil previenen la corrupción y aseguran que los presupuestos estén basados en las necesidades del pueblo y que se monitoree adecuadamente la entrega de servicios.
- La inclusión y la igualdad están en el centro de los programas y procesos de reducción de la pobreza.
- Se reconoce a la pobreza como una violación a los derechos humanos, y como tal las instituciones nacionales e internacionales de derechos humanos tienen la autoridad legal de monitorear y recibir denuncias relacionadas al abuso de esos derechos, por ejemplo el acceso a la salud materna, a la educación y a otros servicios públicos.

- Los gobiernos reconocen que las políticas neoliberales de mercado no solamente han fallado sino que han conducido a mayores niveles de pobreza, y como resultado se necesitan pasos concretos para reformar la arquitectura financiera mundial, que conduzcan al logro del ODM 8 con una alianza mundial genuina, en torno al comercio y al desarrollo.

Enlaces útiles:

- [Manifiesto del pueblo de la India 2009](#)
- [Cambio de sistemas, No cambio climático. Declaración Popular](#)

3. Cabildeo con la Delegación Oficial

Objetivo: Las delegaciones sienten la presión directa de la sociedad civil a nivel nacional e internacional, tanto en el camino hacia la Cumbre, como durante la misma y posterior al evento.

Al lanzar su informe “Mantener la Promesa”, en marzo de 2010, el Secretario General de la ONU Ban Ki-moon hizo un llamado a los líderes mundiales a asistir del Plenario de Alto Nivel y a “participar de forma comprometida en asegurar resultados exitosos, prácticos y orientados a la acción que signifiquen resultados para miles de millones de personas que luchan para satisfacer sus necesidades básicas y vivir en dignidad y en paz”.

Para contribuir a este proceso, es importante que se entregue a las delegaciones un mensaje potente antes de la Cumbre, durante la misma y luego del evento. También es importante hacer cabildeo para lograr que se incluya en las delegaciones oficiales a representantes de la sociedad civil.

Algunas posibles acciones:

1. Si no lo han hecho, envíen a su gobierno la Carta Abierta al Secretario General de la ONU Ban Ki-moon en respuesta al lanzamiento de su informe “Mantener la Promesa”. La carta presenta las demandas de la sociedad civil para el Plan de Avance de los ODM. El texto completo está disponible en [este sitio](#).
2. Además, se puede hacer cabildeo con el gobierno en torno al borrador que se negocia actualmente y que será la declaración final del Plenario de Alto Nivel del mes de setiembre. Por favor, envíen un correo electrónico a fionuala.cregan@whiteband.org para solicitar una copia de la versión borrador más reciente, o visiten la sección de documentos del [este sitio](#).
3. Como parte del trabajo de cabildeo, también se puede organizar una visita de cortesía de representantes de la sociedad civil a la delegación oficial, previa al Plenario de Alto Nivel, para presentar las demandas nacionales e internacionales. El grupo de representantes de la sociedad civil debería consistir de personas que viven situación de pobreza, representantes de los mayores credos religiosos, representantes sindicales, líderes juveniles, representantes del sector académico y personalidades célebres. La visita del grupo debe tener repercusión en la prensa, de forma que el público en general sea efectivamente informado de las demandas de la sociedad civil en torno a la Cumbre y para que la delegación oficial sienta la efectiva presión de la sociedad civil.
4. Demandar que representantes de la sociedad civil sean invitados a participar en las delegaciones oficiales gubernamentales que asistirán a la Cumbre. La representación de la sociedad civil durante el Plenario de Alto Nivel será limitado, por lo que de ser posible se puede ofrecer cubrir los costos, si se dispone de recursos, de algún representante de la sociedad civil.

4. Llamado a Debates Parlamentarios en torno a los ODM

Objetivo: Involucrar a Parlamentarios y el Gobierno para promover un urgente debate nacional sobre el estado de avance de los ODM, con vísperas a la Cumbre y al desarrollo de un Plan de Acción Nacional 2010-2015

Es importante que los informes oficiales de los ODM que los gobiernos sometan y que las posiciones que expresen en la Cumbre de los ODM sean públicamente debatidos en cada país y no solamente en Nueva York, un lugar alejado de la vida de la gente. Hay varias opciones que pueden tenerse en cuenta para facilitar ese debate.

1. Comité Parlamentario o Audiencias de Comisiones Gubernamentales

Algunos parlamentos tienen comités con audiencias regulares, las que son una oportunidad para representantes de la sociedad civil para hacer presentaciones sobre temas clave de debate. En otros casos el gobierno designa comisiones con personas prominentes para realizar audiencias públicas en las que recibir insumos. Sería ideal que el informe oficial sobre el progreso de los ODM y el plan hacia el 2015 sea discutido por un comité o comisión de estas características, con la directa implicancia del escrutinio público.

2. Debates parlamentarios

En muchos parlamentos, sus integrantes pueden convocar a debates de emergencia sobre temas claves. Los ODM se podrían beneficiar de un debate de este tipo, especialmente si el avance en el país no ha sido suficiente, lo que da la oportunidad de destacar el nuevo Plan de Avance.

3. Audiencias populares

Si no es posible organizar audiencias públicas oficiales o debates parlamentarios, puede ser posible que un grupo de organizaciones de la sociedad civil organice una audiencia popular sobre los ODM y se invite a la misma a integrantes del parlamento, para que escuchen las visiones de la gente y den su opinión y sus respuestas.

Una Guía, elaborada por la Campaña del Milenio de la ONU, para trabajar con integrantes de parlamentos en torno a los ODM está disponible [aquí](#).

5. Levántate y Actúa Contra la Pobreza y la Desigualdad – 17 al 19 de setiembre

Objetivo: Tres días de movilizaciones como el empuje final para que los líderes del mundo escuchen las demandas de un Plan de Avance sobre los ODM durante el Plenario de Alto Nivel

Las fechas de la movilización Levántate y Actúa se ha cambiado en este año y no será en el acostumbrado 17 de octubre, sino en el fin de semana previo al Plenario de Alto Nivel de los ODM, del 16 al 18 de setiembre. Este cambio que permitirá que la movilización tenga un claro enfoque en el cabildeo y que se movilicen millones de personas en todo el mundo para hacer durante la Cumbre un llamado a los gobiernos a cumplir con el Plan de Avance de los ODM.

Durante los tres días, se alentará a grupos, organizaciones y personas a participar en un amplio espectro de actividades y eventos en apoyo a la erradicación de la pobreza y el logro de los ODM, con claras demandas y propuestas de cómo hacerlo.

El segundo día de movilizaciones incluirán una acción global común con el mensaje del 18 de setiembre que será: "Levántate, Actúa y Haz Ruido por los ODM". Se alentará a los grupos a encontrar formas creativas de hacer ruido para capturar la atención del público, de los políticos y de los medios, y asegurar que el movimiento global de apoyo al logro de los ODM se escuche en todos los rincones del mundo. Se pueden hacer ruidos con cacerolas como forma de ilustrar la pobreza y el hambre, o hacer sonar de forma coordinada las campanas de templos e iglesias en diferentes ciudades en el mundo.

El mensaje central se enfocará en los Mecanismos de Rendición de Cuentas, en la Justicia de Género y en la Inclusión Social. También se priorizarán el ODM8 y la necesidad de reforma de la arquitectura financiera internacional como un paso clave para lograr los ODM.

El Grupo de Trabajo del GCAP sobre Exclusión Social estará trabajando en la movilización de grupos socialmente excluidos para asegurar mecanismos que incluyan a estos grupos en el Plan de Avance de los ODM. Estas movilizaciones continuarán luego de la Cumbre para asegurar un seguimiento, incluyendo acciones en el marco del Año Europeo contra la Pobreza y por la Exclusión Social y el Día Internacional de la Dignidad el 5 de diciembre.

Por mayor información contactar al coordinador de promoción del GCAP Rajiv Joshi en el correo electrónico: rajiv@whiteband.org

El Grupo de Trabajo Feminista del GCAP también llevará adelante acciones específicas enfocadas en la justicia de género, como por ejemplo la organización de Tribunales de las Mujeres sobre la Pobreza en Nueva York durante el fin de semana del Levántate.

Por mayor información contactar a la co-coordinadora del grupo Rosa Lizardo en el correo electrónico: rosaencasa@aol.com

Aunque este año no habrá conteo para el Record Guinness, el objetivo de la movilización Levántate es demostrarle a los líderes la fuerza y energía del movimiento mundial contra la pobreza. Los eventos se contabilizarán y se comunicará la escala y alcance de los mismos a los gobiernos en las vísperas del Plenario de Alto Nivel. Para registrar los eventos estará disponible la información en el correr del mes de julio en [este sitio](#).

En breve publicaremos un manual de movilización del Levántate, con sugerencias de mensajes, demandas, ideas para hacer ruidos y la promesa del Levántate de este año.

Por cualquier información complementaria, favor de contactar a la Coordinadora de Movilización del GCAP, Fionuala Cregan a través del correo electrónico: fionuala.cregan@whiteband.org



Esta guía ha sido elaborada por el Llamado Mundial a la Acción contra la Pobreza (GCAP) - la coalición contra la pobreza más grande del mundo que reúne a movimientos sociales, ONG internacionales, sindicatos, grupos comunitarios, organizaciones de mujeres, asociaciones religiosas y grupos de jóvenes, locales y activistas que trabajan juntos en más de 100 plataformas nacionales para exigir acción de los líderes del mundo a cumplir con sus promesas de terminar con la pobreza y la desigualdad.